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Ibero Puebla inauguró 
el Auditorio Papa 
Francisco; en agosto 
tendrá nuevo rector

El narcomenudeo es 
el principal delito a 
combatir en la capital

CIUDAD / PAG. 5

POLÍTICA / PAG. 7

Secretaria de Seguridad 
de EU acusa a Sheinbaum 
de incitar protestas en Los 
Ángeles; “es absolutamente 
falso”, dice la presidenta
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SNTE Sección 51 reporta 
entrega de más de 525 
millones de pesos en 
beneficios a trabajadores
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4 años de prisión
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Temporada de avistamiento 
de luciérnagas 2025 iniciará 
el 21 de junio en Tlahuapan
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PEMEX PREMIA A PUEBLA POR 
EL COMBATE AL HUACHICOL

  El gobernador de Puebla, Alejandro Armenta, inauguró Smart City Expo Latam 2025 en su décima 
edición, donde puntualizó que la inclusión sin los pueblos originarios no es inclusión, es demagogia. 

   La Gerencia del Centro Histórico y Patrimonio Cultural del Municipio de Puebla presentó la aplicación 
móvil “La Ciudad como Museo”, una innovadora herramienta digital diseñada para acercar a la ciudada-
nía al Patrimonio Histórico de Puebla.

 REHABILITARÁN CARRETERA TOTIMEHUACAN–SAN BALTAZAR 
TETELA CON APOYO FEDERAL

  Puebla supera la media na-
cional en homicidios; ocupa el 
lugar 12 con 381 casos en 2025

 Se estima que al menos 20 mil personas 
visiten la región durante el avistaje

 Este espectáculo tendrá un costo de 250 
pesos para adultos y 200 pesos para niños y 
personas con credencial del Inapam.

 La rectora Lilia Cedillo precisó que no tendrán que presentar examen 
de admisión, pero deberán cumplir con lo que establece la convocatoria
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Por falta de recursos o por desinterés, pero es una realidad que hizo pública ayer el 
gobernador de Puebla, en un evento internacional: los alcaldes no están dando los resul-
tados que de ellos se esperan.
 Alejandro Armenta admitió que su administración está haciendo la función de los pre-
sidentes municipales, ello ante el estado de abandono en que se encuentran calles y 
espacios públicos.
Tras la inauguración de la SmartCity Expo Latam Congress, durante la cual el mandatario 
informó que con la donación de hidrocarburos que recibió por parte de Pemex, pavimen-
tarán 40 kilómetros cuadrados de vialidades de la capital.
El gobernador explicó que este material pétreo será utilizado primero en Puebla capital, 
ya que en el municipio más poblado del estado existen problemas importantes en cuanto 
al estado de las calles y los servicios públicos.
“La mejor forma de ayudar a la capital es ayudando al presidente (José Chedraui) a resol-
ver los problemas de bacheo, del agua, del alumbrado público. Pudimos haber distribuido 
estos 40 kilómetros cuadrados de pavimento en todo el estado, pero decidimos hacerlo 
en Puebla”, precisó.

La BUAP anunció que, para el proceso de admisión 2025, otorgará pase directo a los as-
pirantes en 101 programas académicos de nivel medio superior y superior. Esta medida 
permitirá que quienes elijan alguno de estos programas no tengan que presentar examen 
de admisión.
La rectora Lilia Cedillo informó que esta iniciativa forma parte del compromiso institucio-
nal con el aumento de la cobertura educativa, tanto a nivel medio superior como superior. 
Los interesados deberán consultar la lista de programas con pase directo en el sitio oficial 
admision.buap.mx y seguir las indicaciones correspondientes, las cuales se detallarán en 
la convocatoria de inscripción que se publicará el 28 de julio.
La rectora precisó que esta medida no aplica para todas las licenciaturas ni preparato-
rias. En el caso de los programas con alta demanda, los aspirantes deberán presentar 
examen de admisión.
Algunas de las preparatorias y bachilleratos incluidos en esta modalidad son: Bachillera-
to 5 de Mayo;    Técnico en Música; Bachillerato Tecnológico (Zacachimalpa); preparato-
rias regionales en Ciudad Serdán, Chiautla de Tapia, Ixtepec, Zacapoaxtla, Venustiano 
Carranza, Vicente Guerrero, Coyomeapan, entre otros.
 En nivel superior: Administración y Dirección de PYMES; Dirección Financiera; Perio-
dismo, Comunicación (semiescolarizada); Administración de Empresas; Contaduría Pú-
blica; Gastronomía; Administración Turística; Mercadotecnia y Medios Digitales; Área de 
Ciencias Sociales y Humanidades, son algunos.
Para conocer la lista completa de programas con pase directo y los requisitos específi-
cos, la Buap exhorta a los aspirantes a consultar la convocatoria oficial.

Durante la inauguración de una obra pública en San Francisco Totimehuacán, el go-
bernador Alejandro Armenta solicitó a José Chedraui, presidente municipal de Puebla, 
que realice una sesión de Cabildo y agilice los trámites para que esta junta auxiliar se 
convierta en municipio.
“Los compromisos se cumplen, la palabra vale. Las personas que no honran su palabra, 
no valen. En campaña acordamos que íbamos a hacer el puente a San Baltazar y Tetela, 
y eso ya se va a hacer. También, cuando estuvimos en campaña en San Francisco Toti-
mehuacán, acordamos que iba a ser municipio, porque ese era un municipio”, argumentó.
Desde el 15 de noviembre de 2024, el Congreso de Puebla inició la discusión para sepa-
rar Totimehuacán de la ciudad de Puebla convertirlo en municipio.

La Ley contra el Ciberacoso que tipifica como delito el fraude cibernético y usurpación de 
identidad será presentada para su aprobación mañana en sesión del Pleno del Congre-
so, en busca de castigar hasta con 4 años de prisión esta conducta que se ejerce en su 
mayoría contra alumnos de escuelas en la entidad.   
La presidenta del Congreso, Laura Artemisa García, precisó que la iniciativa que propuso 
el ex diputado local y ahora coordinador del Gabinete estatal, José Luis García Parra, en 
noviembre del 2024 fue robustecida con sugerencias de Seguridad Pública para cerrar 
bien el tema del Ciberacoso.
Se castigarán como delitos, la usurpación de identidad, fraude electrónico, espionaje 
digital y el ciberasedio, tomando en cuenta todas las variantes.
 Se considerarán delitos prácticas como: Phishing, suplantación de identidad vía e-mail; 
Smishing: mensajes de texto con enlaces fraudulentos; Pharming, redirección a sitios 
falsos desde páginas legítimas; Vishing, llamadas falsas de instituciones financieras; y 
Evil Twins: redes Wi-Fi, falsas para robar información.

La presidenta Claudia Sheinbaum respondió a las declaraciones de Kristi Noem, la se-
cretaria de Seguridad Nacional de Estados Unidos, al decir que es falso que alentara 
protestas, y confió que “este malentendido se aclarará”.
La secretaría de Seguridad de Estados Unidos, Kristi Noem, acusó que la presidenta 
Sheinbaum de alentar más protestas en Los Ángeles. “Claudia Sheinbaum salió y alentó 
más protestas en Los Ángeles, y yo la condeno por eso”, objetó Noem en la Oficina Oval, 
donde se encontraba junto al presidente Donald Trump y más funcionarios.
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SENTENCIAN A “EL POOL” Y 
“EL BART” POR EL ATENTADO 
CONTRA CIRO GÓMEZ LEYVA

Sobre la sentencia contra “El Pool” 
y “El Bart”, Ciro Gómez Leyva 
declaró: “No puedo decir que lo 
lamento, pero tampoco me alegra”

MÉXICO SUB 20 EMPATA 
CON CONGO, PERO VA A 
SEMIFINALES DEL TORNEO 
MAURICE REVELLO

México Sub 20 sumó cuatro 
unidades en el Grupo B del 
Torneo Maurice Revello, y se 
enfrentará en semifinales a 
Francia

FITCH PREVÉ RECESIÓN 
PARA MÉXICO EN 2025 POR 
SER “VULNERABLE” ANTE 
PROTECCIONISMO DE EEUU

La agencia calificadora espera 
que México entre en recesión 
en 2025, mientras que otros 
países como Argentina 
experimentarán un repunte

LA PRESIDENTA SHEINBAUM 
DESMIENTE A LA SECRETARIA 
DE SEGURIDAD INTERIOR DEL 
GOBIERNO DE TRUMP

La presidenta Claudia Sheinbaum 
desmintió a la secretaria de 
Seguridad de EE.UU., Kristi Noem, 
quien la acusó de alentar las 
protestas en Los Ángeles
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E
l gobernador Rafael Moreno Valle decía 
que los panistas eran “unos buitres en las 
elecciones internas, pero borreguitos en las 
constitucionales” y por algunos militantes de 
ese partido, aún es una verdad.

En la elección de 2024, le quitaron al PAN el ayunta-
miento de Puebla de una forma infantil. La operación po-
lítica de Acción Nacional perdió por una serie de estrate-
gias ingenuas que buscaron “innovar” con aplicaciones 
digitales inservibles, que solo fueron útiles para quedar 
mal con los movilizadores. 
Alejandro Armenta y José Chedraui lograron integrar 
equipos con los marinistas y morenovallistas que saben 
operar, con buen trato y recursos para los movilizado-
res, acostumbrados a trabajar como en el pasado.
El resultado fue contundente, una paliza electoral que 
confirmó que Lalo Rivera no tenía nada que hacer contra 
Armenta y abandonó al único que podía ganar: Mario 
Riestra, quien hiló una derrota en sus aspiraciones polí-
ticas y por errores y torpezas, propias y ajenas, llevó al 
PAN a tocar fondo en la ciudad.
Los mapaches azules no tienen por ahora garras ni dientes. 
Traen entre manos una propuesta, que si Moreno Valle la 
conociera se volvería a morir, ahora de vergüenza.
Resulta que a los genios que asesoran a la dirigencia 
estatal se les ocurrió armar un programa social partidis-
ta llamado “Enlazando Confianza para Vivir Mejor” que 
realizan con la participación de una asociación civil con 
antecedentes no claros llamada Mariana Trinitaria.
A través de este programa venden calentadores solares, 
tinacos y hasta leche a bajo costo. Sin embargo, lo que 
no dicen es que ese programa es una copia de la estra-
tegia “Alianza por la Felicidad” que en 2021 instrumen-
tó el gobierno de Luis Miguel Barbosa y que resultó un 
fraude monumental por el que miles de poblanos fueron 

estafados en la capital y en municipios del interior. 
Consigna la información de entonces, el periódico digital 
E Consulta: https://www.e-consulta.com/nota/2021-06-
29/municipios/recibe-dinero-y-deja-en-espera-pobla-
nos-secretaria-de-bienestar
Los beneficiarios entregaron sus aportaciones, pero ja-
más recibieron los tinacos, ni los calentadores ni la le-
che y sobre el particular pesan denuncias y pliegos de 
observaciones y sanciones por aplicarse en la Auditoría 
Superior del Estado.
Pues ahora la dirigencia estatal de Acción Nacional ha 
revivido ese programa barbosista y sus operadores, que 
trabajan en el Comité Directivo Estatal, están solicitando 
dinero a los interesados por toda la ciudad.
¿Otro fraude se avecina?
Si tocan a su puerta no les abra, van vestidos de azul, 
mejor cuide su dinero.
 
DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
1.- El próximo seis de agosto la Universidad Iberoameri-
cana Puebla tendrá un nuevo rector.
El maestro Mario Ernesto Patrón Sánchez cumplirá seis 
años de una destacada gestión en la rectoría, en la que 
el defensor de los Derechos Humanos no pocas veces 
tuvo que soportar las presiones del gobierno del estado 
y personalmente de Luis Miguel Barbosa.
Fortaleció a la UIA Puebla académicamente y multiplicó 
su infraestructura. Es sin duda un rector que será grata-
mente recordado y que se mantendrá dentro del sistema 
universitario de los jesuitas.
Lo sustituye el doctor Alejandro Guevara Sanginés, quien 
se desempeñó como vicerrector Académico de la Univer-
sidad Iberoamericana. Realizó su doctorado en Economía 
del Desarrollo en la Universidad Autónoma de Madrid.

Posee un Master in Public Policy en la Universidad de 
California y un Master of Arts in Development Econo-
mics en la Universidad de East Anglia. Es licenciado 
en Economía por el Instituto Tecnológico Autónomo de 
México. Sus áreas de investigación giran en torno a la 
economía ambiental y el desarrollo sustentable.
A partir del seis de agosto será el nuevo rector de la 
Universidad Iberoamericana Puebla y su llegada genera 
buenas expectativas.

2.- La empresa Agua de Puebla ofrecerá a San Miguel 
Xoxtla recursos por 20 millones de pesos para rehabili-
tar su red de agua potable y para el funcionamiento de 
un pozo cuyo excedente se enviaría a la capital del es-
tado, lo hizo cuando están rotas las relaciones y la co-
municación del grupo que se niega a dotar el líquido y la 
administración municipal.
Jordi Bosh Bragado, director de la empresa, señaló que 
intentan generar acuerdos con las autoridades ese mu-
nicipio, pero no con su comunidad.
En cuanto al funcionamiento del pozo 4 que genera 
inconformidades en los habitantes, explicó que los 20 
millones de pesos también servirían para la operación 
del mismo y que el “excedente” de agua se envíe a la 
capital.
Agua de Puebla tiene un programa de “Regularización 
de adeudos para colonias vulnerables”, el cual consiste 
en borrar el historial de deuda de habitantes vulnerables 
de diversas colonias, tales como adultos mayores, per-
sonas con algún padecimiento, viudas, a cambio de un 
pago de 5 mil 550 pesos, cantidad con la que los “bene-
ficiarios” no cuentan.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

La BUAP anunció pase directo en 101 programas académicos

 La BUAP otorgará pase directo 
en 101 programas académicos 
para el proceso de admisión 
2025. Consulta requisitos y con-
vocatoria en admision.buap.mx

Puebla, Pue. La Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla (BUAP) anunció 
que, para el proceso de admisión 2025, 
otorgará pase directo a los aspirantes en 
101 programas académicos de nivel me-
dio superior y superior. Esta medida per-
mitirá que quienes elijan alguno de estos 
programas no tengan que presentar exa-
men de admisión.

La rectora de la BUAP, Lilia Cedillo 
Ramírez, informó que esta iniciativa for-
ma parte del compromiso institucional 

con el aumento de la cobertura educati-
va, tanto a nivel medio superior como su-
perior. A través de su cuenta en la red so-
cial X, Cedillo destacó que la universidad 
“siempre ha estado comprometida con la 
sociedad” y que, tras analizar la demanda 
en distintos programas, se determinó que 
es posible aceptar a todos los aspirantes 
en estas 101 opciones.

Los interesados deberán consultar la 
lista de programas con pase directo en el 
sitio oficial admision.buap.mx y seguir las 
indicaciones correspondientes, las cua-
les se detallarán en la convocatoria de 
inscripción que se publicará el 28 de julio.

La rectora precisó que esta medida no 
aplica para todas las licenciaturas ni pre-
paratorias. En el caso de los programas 
con alta demanda, los aspirantes debe-

rán presentar examen de admisión.

PROGRAMAS CON PASE DIRECTO EN LA BUAP
NIVEL MEDIO SUPERIOR

Algunas de las preparatorias y bachi-
lleratos incluidos en esta modalidad son:

Bachillerato 5 de Mayo (Puebla)
Técnico en Música (Puebla)
Bachillerato Tecnológico (San Pedro 
Zacachimalpa)
Preparatorias regionales en Ciudad 
Serdán, Chiautla de Tapia, Ixtepec, 
Zacapoaxtla, Venustiano Carranza, 
Vicente Guerrero, Coyomeapan, en-
tre otros.

 
NIVEL SUPERIOR

Área de Ciencias Económico-Admi-
nistrativas

Entre las licenciaturas con pase di-
recto destacan:
Administración y Dirección de PY-
MES (modalidad presencial y a dis-
tancia)
Dirección Financiera
Periodismo (presencial, semiescola-
rizado y a distancia)
Comunicación (semiescolarizada)
Administración de Empresas (diver-
sos campus regionales)
Contaduría Pública
Gastronomía
Administración Turística
Mercadotecnia y Medios Digitales
Área de Ciencias Sociales y Huma-
nidades

 
INCLUYE PROGRAMAS COMO:

Arte Dramático, Danza, Música y Et-
nocoreología (Facultad de Artes)
Sociología (Facultad de Ciencias Po-
líticas y Sociales)
Consultoría Jurídica (Facultad de De-
recho)
Antropología Social, Historia, Filoso-
fía, Lingüística y Literatura Hispánica 
(Facultad de Filosofía y Letras)
Enseñanza del Inglés y Enseñanza 
de Lenguas (Facultad de Lenguas)
Humanidades y Gestión de la Infor-
mación (modalidad mixta)

Para conocer la lista completa de pro-
gramas con pase directo y los requisitos 
específicos, la universidad exhorta a los 
aspirantes a consultar la convocatoria ofi-
cial en la fecha indicada. °ALMA MÉNDEZ



5CIUDADMIÉRCOLES.11.06.2025                              @diariopuntual                www.diariopuntual.com

Concientiza BUAP 
sobre el abuso a 
personas mayores
En el marco del Día Mundial de la 
Toma de Conciencia del Abuso y Mal-
trato de la Vejez, a celebrarse este 15 
de junio, la Facultad de Enfermería 
de la BUAP, a través de la Licencia-
tura en Gerontología, llevó a cabo la 
jornada “Aliados intergeneracionales 
contra el edadismo”. El edadismo es 
definido por la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) como la forma de 
pensar (estereotipos), sentir (prejui-
cios) y actuar (discriminación) con 
respecto a los demás o a uno mismo 
por razón de la edad.

En esta jornada se dio a cono-
cer información sobre los derechos 
humanos y la vejez, los mitos y rea-
lidades sobre el envejecimiento, la 
prevención del abuso y maltrato en el 
adulto mayor, envejecimiento saluda-
ble y la comunicación intergeneracio-
nal. Así también, se impartió el taller 
“Edadismo como categoría de discri-
minación”, a cargo de Uriel Valadez, 
de la asociación civil Gafas Platea-
das. °REDACCIÓN

SNTE Sección 51 reporta entrega 
de más de 525 millones de pesos 
en beneficios a trabajadores

  La Sección 51 del SNTE en Puebla entregó más de 
525 millones de pesos a trabajadores por concepto 
de Fondo de Ahorro y Seguro de Vida Adicional

Puebla, Pue. En el marco del IX Pleno Seccional del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) Sección 51, 
el secretario de Finanzas, Ernesto Pérez Lozano, presentó su 
informe financiero, donde informó sobre la entrega de 247 mi-
llones de pesos correspondientes al Fondo de Ahorro, así como 
más de 278 millones de pesos del Seguro de Vida Adicional. 
Asimismo, reportó la firma de más de 200 convenios destinados 
a beneficiar a las y los agremiados.

Cabe mencionar que en cumplimiento del artículo 137, 
fracción XI, de los estatutos del SNTE, se destacaron avan-
ces en infraestructura y servicios, se destacó la apertura de 
las primeras oficinas regionales en Teziutlán, la inauguración 
de una óptica dentro del edificio sindical y la puesta en mar-
cha de la Casa del Estudiante SNTE 51. También se anunció 
la reapertura de consultorios médicos del ISSSTEP en los 

municipios de Zaragoza, Zacapoaxtla y Atlixco.
Por su parte el secretario general de la Sección 51, Al-

fredo Gómez Palacios, reconoció el trabajo de la dirigencia 
sindical y subrayó los avances logrados durante el actual pe-
riodo. Entre ellos, mencionó el fortalecimiento de la capaci-
tación docente a través de alianzas con instituciones como 
la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) y la 
Universidad Iberoamericana.

Durante la sesión, delegadas y delegados también celebra-
ron el reciente anuncio de la presidenta de la República, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, sobre la eliminación de la Unidad del Sis-
tema para la Carrera de las Maestras y Maestros (Usicamm), 
considerada por el magisterio como un obstáculo burocrático 
para el ingreso y promoción docente.

Finalmente, señalar que el informe financiero y el plan de 
trabajo presentados por Pérez Lozano fueron aprobados por 
mayoría, lo que —de acuerdo con la dirigencia sindical— refleja 
el respaldo de las bases a la actual gestión del SNTE Sección 
51. °ALMA MÉNDEZ

México, entre los cinco líderes globales en franquicias: AMF destaca impacto económico del sector
Puebla, Pue. – México se posiciona como 
el quinto país más relevante a nivel mun-
dial en el sector de franquicias, de acuer-
do con datos de la Asociación Mexicana 
de Franquicias (AMF). Esta industria ge-
nera más de un millón de empleos forma-
les y representa aproximadamente el 5% 
del Producto Interno Bruto (PIB) del país, 
con un ecosistema activo de más de mil 
500 marcas operando en diversos giros.

En conferencia de prensa, la presi-
denta de la AMF, Betsy Eslava, anunció 
la participación de México en el World 
Franchise Day (WFD), una iniciativa del 
World Franchise Council (WFC) que se 
celebrará el miércoles 11 de junio. El ob-
jetivo del evento es reconocer el impacto 
del modelo de franquicia en el desarrollo 
económico, el emprendimiento y la des-
centralización de oportunidades.

MÉXICO IMPULSA LA EXPANSIÓN 
Y LA INNOVACIÓN EN FRANQUICIAS

 La AMF, que agrupa a 300 marcas lí-
deres del sector —de las cuales 85% son 
de origen nacional— destacó que nume-
rosas franquicias mexicanas han logrado 
una expansión internacional, consolidan-
do su presencia en América Latina, Esta-
dos Unidos y Europa.

De cara a 2025, se proyecta un creci-
miento superior al 11% en unidades ope-
rativas, impulsado por:

Nuevas tecnologías
Modelos innovadores como micro-

franquicias y dark kitchens
Mayor participación de emprendedo-

res en todas las regiones del país
Alta supervivencia y enfoque en pro-

ducción nacional
 El modelo de franquicia en México 

presenta una tasa de supervivencia del 
85% a cinco años, en comparación con 
apenas el 35% de los negocios indepen-
dientes. Esta estabilidad se ha reforzado 
con la adopción de esquemas omnicanal, 

usados por más del 70% de las marcas, y 
el uso de insumos nacionales en el 74% 
de los casos, lo cual:

Fortalece cadenas productivas locales
Disminuye la dependencia de impor-

taciones
Impulsa la iniciativa Hecho en México
Un llamado a valorar el modelo de 

franquicia 
“La celebración del World Franchise 

Day es una oportunidad para mostrar 
cómo las franquicias pueden ser un mo-
tor de crecimiento económico y social en 
cada región. Invitamos a gobiernos, orga-
nismos empresariales, medios de comu-
nicación y empresarios a sumarse y re-
conocer el valor de este modelo”, señaló 
Betsy Eslava.

Con el World Franchise Day 2025, 
México busca posicionarse como referen-
te regional en la generación de oportuni-
dades mediante franquicias accesibles, 
sostenibles y competitivas.  °ALMA MÉNDEZ

IBERO Puebla inaugura el 
Auditorio Papa Francisco 
con visión de impacto 
local e internacional
Puebla, Pue. – La Universidad Ibe-
roamericana Puebla inauguró el Au-
ditorio Papa Francisco, un espacio 
con capacidad para más de 600 per-
sonas y una superficie de 2 mil 730 
metros cuadrados, destinado a al-
bergar eventos académicos, cultura-
les y comunitarios de alcance local, 
nacional e internacional.

Durante la ceremonia inaugural, 
el rector de la IBERO Puebla, Mario 
Patrón Sánchez, destacó que este 
nuevo recinto es una reafirmación 
del compromiso universitario con la 
formación integral, crítica y transfor-
madora de las juventudes.

UN ESPACIO PARA EL DIÁLOGO, LA 
REFLEXIÓN Y LA ACCIÓN EDUCATIVA
 El Auditorio Papa Francisco fue con-
cebido como un espacio abierto al 
diálogo y la reflexión, alineado con 
la campaña universitaria 2025 de la 
institución. Su construcción fue posi-
ble gracias al esfuerzo conjunto de la 
comunidad universitaria y del patro-
nato FIESGOCEAC. °ALMA MÉNDEZ
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Presenta Puebla capital 
la aplicación “La Ciudad 
como Museo” en el Smart 
City Expo LATAM Congress

  La titular de la Gerencia del 
Centro Histórico, Aimeé Guerra 
Pérez, moderó el panel “Trans-
formación digital para la pros-
peridad: conectar gobiernos y 
ciudadanos”

Puebla, Pue.- En el marco del Smart 
City Expo LATAM Congress, la Ge-
rencia del Centro Histórico y Patrimo-
nio Cultural del Municipio de Puebla 
presentó la aplicación móvil “La Ciu-
dad como Museo”, una innovadora 
herramienta digital diseñada para 
acercar a la ciudadanía al patrimonio 
histórico de la ciudad.

Durante su participación en el 
panel “Transformación digital para 
la prosperidad: conectar gobiernos y 
ciudadanos”, la titular de la Gerencia 
del Centro Histórico, Aimée Guerra 
Pérez, destacó que el objetivo princi-
pal de esta iniciativa es brindar a las 
y los poblanos información accesible 
sobre los monumentos históricos de 
la ciudad, su construcción, contexto 
y relevancia en la conformación de la 
identidad local.

"Queremos que la ciudadanía se 
reconozca en su historia, que recorra 
las calles del Centro Histórico y las 
vea como un museo vivo", señaló la 
funcionaria, quien compartió el pa-
nel con destacadas personalidades 
como José de la Luz, presidente de la 
Red Española de Ciudades Inteligen-
tes (RECI); Daniel Gaspar, coordina-
dor de proyectos especiales de Go-
bierno y Gestión de Niterói (Brasil); 
Adán Larracilla, secretario técnico de 
la Asociación de Ciudades Capitales 
de México; y Hassna Moustafa, inge-
niera en jefe de Intel Corporation.

La aplicación, desarrollada con el 
apoyo de pedagogos, historiadores, 
sociólogos y desarrolladores tecno-
lógicos, estará disponible de manera 
gratuita para sistemas operativos iOS 
y Android, en español e inglés, a par-
tir de finales de julio de 2025.

Con esta herramienta, el Gobierno 
de la Ciudad que encabeza el presi-
dente municipal, Pepe Chedraui Bu-
dib, reafirma su compromiso con la 
apropiación del patrimonio, la inclu-
sión digital y el uso de la tecnología 
para fortalecer la identidad y el senti-
do de pertenencia de las y los pobla-
nos. °REDACCIÓN

Alejandro Armenta impulsa que 
Totimehuacan sea un municipio; 
pide a Chedraui iniciar proceso

 Armenta pide convertir a San Francisco Totimehuacan en municipio; Chedraui deberá iniciar trámite en Cabildo 
para enviar propuesta al Congreso

Puebla, Pue. El gobernador del Estado de 
Puebla, Alejandro Armenta Mier solicitó 
al presidente municipal de Puebla, José 
Chedraui Budib, que realice la sesión de 
Cabildo, para comenzar con el proceso 
de volver municipio la Junta Auxiliar de 
San Francisco Totimehuacan. 

Durante su visita a San Francisco To-
timehuacan, el gobernador dijo que tie-
nen el compromiso de volver municipio, 
esta junta auxiliares, que cumple con el 
requisito territorial necesario, además del 
número de habitantes. 

El mandatario poblano pidió al alcalde 

de Puebla, iniciar el proceso correspon-
diente, para, posteriormente, enviar la 
propuesta al Congreso del Estado, donde 
los diputados tendrán que realizar el aná-
lisis necesario, previo a su aprobación. 

"Cuando estuvimos en campaña en 
San Francisco Totimehuacan, acorda-
mos que se va a volver municipio, porque 
ese era un municipio. Le solicito pública-
mente al presidente de Puebla, que haga 
la sesión de Cabildo, para iniciar el trámi-
te y se vuelva municipios, San Francisco 
Totimehuacan", dijo. 

Cabe mencionar que, una vez que se 

haya concluido la revisión y aprobación 
de los diputados, se tiene que realizar la 
publicación en el Período Oficial del Es-
tado de Puebla, donde se anunciará de 
manera legal.

Chedraui, a favor del reconocimiento municipal
Recordemos que, por parte del alcalde 
José Chedraui Budib se ha pronunciado 
de forma positiva, ante este reclamo por 
parte de los habitantes de San Francisco 
Totimehuacan, quienes están a favor de 
ser reconocidos como un municipio. 
            °SILVINO CUATE

Rehabilitarán carretera Totimehuacan–San Baltazar Tetela con apoyo federal

Puebla, Pue. El gobernador del Estado de 
Puebla, Alejandro Armenta Mier y el pre-
sidente municipal, José Chedraui Budib 
realizaron el banderazo de inicio a la reha-
bilitación de la carretera Totimehuacan–San 
Baltazar Tetela, que tendrá una donación de 
3 mil 500 toneladas de cemento asfáltico.

“Los que llegamos a gobernar, no lle-
gamos a ver qué obras nos dejan dinero, 
sino las obras que le sirven al pueblo, no-
sotros nos merecemos al pueblo, con el 

pueblo todo, sin el pueblo nada”, acotó el 
gobernador.  El mandatario poblano agra-
deció la donación de 3 mil 500 toneladas 
de cemento asfáltico, por parte de PE-
MEX, para llevar a cabo la rehabilitación 
de esta vialidad, que permitirá una cone-
xión regional de Puebla. 

“Con el pétreo que nos han dado, 
porque todavía nos alcanza, porque no 
vamos a permitir que se roben un metro 
cuadrado de pétreo, además de hacer 

este camino, vamos a hacer las vialida-
des de la recta Cholula, porque vamos a 
hacer una ciclopista”, acotó. 

PEMEX DONA ASFALTO, GASOLINA 
Y DIÉSEL PARA OBRA PÚBLICA
En su participación, Raúl Ojeda Zubieta, 
titular de la Gerencia de Responsabilidad 
Social de PEMEX, detalló que además 
del asfalto, se donarán:

350 mil litros de gasolina Magna
330 mil litros de diésel
Estas aportaciones permitirán no sólo 

la rehabilitación de esta vialidad, sino 
también avanzar en otros proyectos es-
tratégicos, como una futura ciclopista so-
bre la recta a Cholula.

“La presidenta de la República nos 
ha instruido, para fortalecer la relación 
de PEMEX, con los Estados que tienen 
vocación petrolera (...) el gobierno del 
Estado ha sido siempre un aliado en esta 
función estratégica, y honestamente creo 
que había sido desatendido, pero no ha 
sido por falta de atención, simplemente 
no tuvieron la capacidad de gestión”, refi-
rió. °SILVINO CUATE
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PEMEX premia a Puebla 
por combate al huachicol

El narcomenudeo es el 
principal delito a combatir 
en la capital poblana

 La SSP de Puebla iniciará 
operativos aleatorios en merca-
dos municipales para combatir 
el narcomenudeo; también 
se vigilarán los arrancones en 
bulevares

Puebla, Pue. En próximos días ini-
ciarán los operativos en los mercados 
municipales, según lo dio a conocer 
que el titular de la Secretaría de Se-
guridad Pública del Estado, Francis-
co Sánchez González, quien recono-
ció que el delito de narcomenudeo en 
la capital de Puebla sigue latente. 

El funcionario estatal advirtió que, 
tras el enfrentamiento en el mercado 
Los Lavaderos, se estableció reali-
zar un operativo de forma aleatoria a 
estos puntos de comercio, el cual co-
menzará a la brevedad, sin embargo, 
evitó dar detalles. 

PRIORIDAD: INHIBIR LA VENTA DE DROGAS
Asimismo, dijo que existe una gran 
coordinación con la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana del municipio 
de Puebla (SSC), por ello, y se tiene 
prioridad en buscar combatir la ven-
ta de sustancias ilícitas, ya que es un 
tema que se ha mantenido por años. 

"El problema del narcomenudeo 
es problema, ya añejo en la Ciudad, 
se focaliza en muchos puntos donde 
ya los tenemos ubicados, (...) tene-
mos una excelente comunicación, 
con el coronel Félix Pallares, lo vi en 
la mesa de seguridad, trabajamos 
con ellos el fin de semana, los dos 
eventos, los ladrones", declaró. 

Otro delito que también sigue ocu-
rriendo en la Ciudad de Puebla, son 
los arrancones, que tienen mayor 
presencia en los distintos bulevares, 
donde ya están siendo vigilados. 

"No es tanto la detención de estas 
personas, sino evitar que tengamos 
accidentes, porque normalmente los 
arrancones, en qué se traducen, en 
accidentes, en pérdidas de vida, en 
daño colateral, lo que nosotros no 
queremos es que haya accidentes", 
mencionó. °SILVINO CUATE

Puebla supera la media nacional 
en homicidios; ocupa el lugar 12 
con 381 casos en 2025
Puebla ocupa el lugar 12 en casos de homicidios a nivel nacio-
nal con 381 casos registrados de enero a mayo de 2025 por 
arriba de la media nacional, establecida en 336 casos.

Marcela Figueroa, titular del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (Sesnsp), dio a conocer que Puebla acumula un 3.5 por 
ciento de hechos violentos en los primeros cinco meses de este 
2025 teniendo como referencia que el primer lugar que es Gua-
najuato acumula el 13.3 por ciento. 

 ZONAS CRÍTICAS EN PUEBLA DURANTE MAYO
Hay que destacar que en el pasado mes de mayo se registra-

ron varias ejecuciones en el estado de Puebla en zonas como:
Sierra Norte  /  Zona Metropolitana de Puebla
Región Texmelucan-Tlahuapan
Mixteca poblana

SIETE ESTADOS CONCENTRAN MÁS DEL 50% DE LOS HOMICIDIOS
En este sentido, Marcela Figueroa dijo que a nivel nacional 

son siete estados del país los que acumulan el 51.6 por ciento 
de los homicidios en el país, los cuales son:

Guanajuato 13.3%
Baja California 6.8%
Estado de México 6.8%
Chihuahua 6.7%
Sinaloa 6.4%
Guerrero 5.8%
Jalisco 5.7%                                                           °SILVINO CUATE

  EL GERENTE DE 
RESPONSABILIDAD SOCIAL 
DE LA PARAESTATAL, CÉSAR 
RAÚL OJEDA, RESALTÓ 
QUE LA ENTIDAD OCUPA EL 
PRIMER LUGAR NACIONAL 
EN RECUPERACIÓN DE 
HIDROCARBUROS. 

CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- Petróleos 
Mexicanos premió al Estado de Puebla 
con la donación de 3 mil 500 toneladas de 
cemento asfáltico AC-20, 350 mil litros de 
gasolina magna y 330 mil litros de diésel, 
en reconocimiento a la histórica recupe-
ración de hidrocarburo robado. Durante 
el inicio de la rehabilitación de la carretera 
de San Francisco Totimehuacán a la des-
viación con San Baltazar Tetela, el geren-
te de Responsabilidad Social de PEMEX, 
César Raúl Ojeda Zubieta, expresó que 
en la paraestatal están muy agradecidos, 
por el esfuerzo que Puebla encabeza 
para recuperar “el bien de la nación que 
los huachicoleros explotaban”.

Reconoció la capacidad de gestión del 
gobierno estatal y afirmó que Puebla será 
prioridad en futuras entregas, pues este 
donativo es una muestra del compromiso 
de PEMEX con los estados que comba-
ten el robo de hidrocarburos y protegen 
los bienes de la nación.

Durante el banderazo oficial, el gober-
nador Alejandro Armenta puntualizó que 
esta acción es resultado del esfuerzo con-
junto entre los tres órdenes de gobierno y 
celebró que Puebla se consolide como el 
estado líder en recuperación de hidrocar-
buros robados. “Es un reconocimiento a 
Puebla, nos están dando lo que le habían 
dado seis años atrás a todos los gobiernos 
del Estado de Puebla en una sola presen-
tación, por eso vamos a seguir cuidando 
a PEMEX y vamos a seguir trabajando 
juntos, porque eso se traduce en menos 
baches y en mejores carreteras”. 

Resaltó que gracias al trabajo conjun-
to con la presidenta Claudia Sheinbaum, 
y el apoyo de las fuerzas de seguridad fe-

derales y estatales, hoy el Estado ocupa 
el primer lugar en recuperación de hidro-
carburo robado.

Petróleos Mexicanos (PEMEX) entre-
gó al Gobierno del Estado de Puebla un 
donativo estratégico de 3 mil 500 tonela-
das de cemento asfáltico AC-20, 350 mil 
litros de gasolina magna y 330 mil litros 
de diésel, en el marco del inicio de los tra-
bajos de rehabilitación de la carretera de 
San Francisco Totimehuacán a la desvia-
ción a San Baltazar Tetela, una vía clave 
para la conectividad regional.

Por su parte, el secretario de Seguri-
dad Pública estatal, vicealmirante Fran-
cisco Sánchez González, afirmó que el 
combate al robo de hidrocarburos ha sido 
una tarea frontal y coordinada entre los 
tres niveles de gobierno, lo que posicio-
na a Puebla en el primer lugar nacional 
en recuperación de combustibles. Este 
avance en seguridad ha sido clave para 
que PEMEX confíe en Puebla como un 
socio estratégico. 

Con el objetivo de mejorar la movili-
dad, fortalecer la conectividad vial y refor-
zar la seguridad en caminos y carreteras, 

el secretario de Infraestructura, José Ma-
nuel Contreras de los Santos informó que 
la donación que Petróleos Mexicanos 
(PEMEX) realizó al Gobierno del Estado 
permite rehabilitar 2.69 kilómetros de la 
carretera San Francisco Totimehuacán 
a la desviación a San Baltazar Tetela, 3 
mil 805 metros cúbicos de fresado y una 
intervención sin intermediarios, realizada 
con maquinaria propiedad del Gobierno 
del Estado, en una vía clave que conecta 
con la Zona de la Mixteca, la ruta mez-
calera y turística, así como de producción 
del campo.

Durante el evento, la presidenta de la 
Junta de Gobierno y Coordinación Política 
del Congreso del Estado, Laura Artemisa 
García Chávez,  reconoció que esta dona-
ción representa más que insumos: simbo-
liza un avance en la justicia social y en la 
aplicación responsable y transparente de 
los recursos públicos. Subrayó que gra-
cias al liderazgo del gobernador Alejandro 
Armenta y al compromiso de PEMEX, se 
logra llevar desarrollo a comunidades his-
tóricamente olvidadas, como San Francis-
co Totimehuacán. °REDACCIÓN
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Policía asesinado en Izúcar 
podría haber sido víctima 
de represalia por operativo 
antidrogas

  La SSP de Puebla investi-
ga si el asesinato del policía 
Osmar Manuel Rossano en 
Izúcar está relacionado con la 
detención de narcomenudistas 
el 5 de junio

Puebla, Pue. Tras el asesinato del 
policía, Osmar Manuel Rossano 
Cruz, de 28 años de edad, en Izú-
car de Matamoros, el titular de la 
Secretaría de Seguridad Pública 
del Estado de Puebla, Francisco 
Sánchez González consideró que 
el hecho podría estar relacionado 
con una detención de narcomenu-
deo que se realizó la semana pa-
sada. 

El funcionario estatal comentó 
que el pasado 5 de junio, la Se-
cretaría de Seguridad Pública del 
Estado de Puebla (SSP), tuvo un 
operativo en contra de un grupo de 
implicados que se detectó en esta 
demarcación; el resultado fue algu-
nos sospechosos detenidos. 

 LA SSP Y FGE INVESTIGAN EL CRIMEN
Sin embargo, por el fallecimiento 
de un integrante de la Secretaría de 
Seguridad Pública, la Fiscalía Ge-
neral del Estado de Puebla (FGE), 
inició una carpeta de investigación, 
para comenzar la indagatoria. 

"Fue un compañero de nosotros. 
Nosotros tuvimos una acción el día 
jueves (5 de junio) en Izúcar de Ma-
tamoros, él nos apoyó, entonces 
estamos evaluando si fue alguna 
repercusión por la detención que él 
llevó a cabo, desafortunadamente 
sí fue en la madrugada el hecho y 
precisamente, en la mesa de se-
guridad lo tratamos con Fiscalía", 
mencionó. 

El secretario de seguridad evi-
tó dar detalles del operativo, pero, 
enfatizó en que no podría ser una 
coincidencia, la forma en que fue 
asesinado Osmar Manuel Rossano 
Cruz. 

"Llama mucho la atención que 
participó en un evento donde de-
tuvimos a unos narcomenudistas y 
sucedió esta situación", mencionó. 

Las versiones de este aconteci-
miento, indican que el crimen pudo 
haber ocurrido cerca de las 4:00 de 
la madrugada, cuando la víctima se 
encontraba dentro de su patrulla 
frente al zócalo de la comunidad de 
Matzaco, donde se celebró la Feria 
del Elote. °SILVINO CUATE

PAN lanza convocatoria para integrar su Consejo Nacional 2025-2028

Pensar en inclusión para 
generar oportunidades para el 
desarrollo: Alejandro Armenta

  Participan más de 300 ciu-
dades y 200 instituciones para 
generar alianzas y proyectos que 
impulsen ciudades inteligentes 
con innovación y sostenibilidad.

CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- Con una visión 
de prosperidad compartida y riqueza comu-
nitaria, con seguridad y justicia, el goberna-
dor de Puebla, Alejandro Armenta, inauguró 
Smart City Expo Latam 2025 en su décima 
edición, donde puntualizó que la inclusión 
sin los pueblos originarios no es inclusión, 
es demagogia. Además afirmó que se debe 
pensar que el ser humano no es el centro del 
universo, porque eso lleva a visiones extrac-
tivas del desarrollo y a la destrucción de las 
comunidades

En representación de la presidenta de Mé-
xico, Claudia Sheinbaum, la subsecretaria de 

Comunicaciones y Transportes, Tania Carro 
Toledo, refirió que Smart City es un espacio 
para construir soluciones colectivas y crear ciu-
dades inteligentes, inclusivas y sustentables, 
como lo ha indicado la presidenta de México, 
a fin de construir un país más justo próspero y 
sustentable, donde las personas están al cen-
tro de todas las decisiones. Aseveró que las 
ciudades inteligentes no solo son tecnología, 
son aquellas que ponen la tecnología al servi-
cio de la gente y generan bienestar colectivo.

En su mensaje, el gobernador Alejandro 
Armenta refirió que es importante que duran-
te la décima edición de Smart City se discuta 
sobre la inclusión donde todas y todos tengan 
oportunidades para el desarrollo. “La pobreza 
y marginación tiene rostro indígena, entonces 
cualquier inteligencia artificial debe tomar en 
cuenta a los pueblos originarios”, afirmó el 
mandatario estatal.

En este contexto, el titular del ejecutivo 

subrayó que en el Gobierno del Estado se tie-
ne una visión inclusiva del desarrollo, la cual 
comparten con la presidenta de la República, 
Claudia Sheinbaum, y enfatizó que ese mode-
lo quieren para Puebla. “No podemos perder 
de vista que el ser humano ya no es el centro 
del universo, es parte del ecosistema para su 
propia supervivencia”, resaltó el gobernador.

En tanto, el presidente del Consejo Coordi-
nador Empresarial, Héctor Sánchez Morales, 
exhortó a innovar con propósito, ya que las 
Smart City priorizan a las personas, fomentan 
la equidad y cuidan al planeta. Puntualizó que 
los empresarios deben liderar cambios con 
impacto social, en colaboración con los tres 
niveles de gobierno. “Pensemos en la tecnolo-
gía no como un fin, sino como una herramien-
ta para construir ciudades más humanas, don-
de la innovación sea sinónimo de inclusión y 
responsabilidad”, sentenció.

Por su parte, la directora general de In-
novación de la Secretaría de Economía del 
Gobierno de México, Carina Arvizu Machado, 
señaló que México es un país donde el 80 por 
ciento de las personas viven en ciudades, por 
ello el modelo de crecimiento debe poner al 
centro los cuidados y las infancias, a partir 
de eso se promueve el desarrollo. Dijo que 
los cuidados deben incorporarse a la política 
industrial de México, en este sentido recordó 
que la presidenta de México, Claudia Shein-
baum, impulsa los polos de desarrollo que 
emanan del Plan México y Puebla tendrá uno 
de dichos polos para el bienestar.

Finalmente, el CEO de FIRA Barcelona, 
Ricard Zapatero, señaló que Puebla es uno 
de los socios internacionales que forma par-
te de ciudades como Nueva York, Barcelona, 
Shanghai y Santiago de Chile, que tienen la 
sensibilidad para impulsar la innovación y ha-
cer de las ciudades mejores sitios para vivir. 
“México con Puebla, le va enseñar al mundo 
que los mexicanos son número uno en pensar 
en cómo hacer mejor la vida de sus ciudades”, 
finalizó. °REDACCIÓN

Puebla, Pue. – El Partido Acción Nacional 
(PAN) lanzó este 10 de junio la convoca-
toria oficial para quienes deseen formar 
parte del Consejo Nacional 2025-2028, 
uno de los órganos más relevantes en 
la estructura del blanquiazul. El proceso 
estará abierto por nueve días, y contem-
pla una serie de requisitos estrictos para 
asegurar la trayectoria y compromiso de 
sus integrantes.

El periodo de registro de aspirantes 
inició este lunes a las 8:00 de la mañana 
y concluirá el miércoles 19 de junio a las 

20:00 horas. Posteriormente, la evalua-
ción presencial se llevará a cabo del 20 al 
26 de junio, y en modalidad en línea del 
21 al 29 de junio.

REQUISITOS CLAVE: MILITANCIA VIGENTE Y 
COMPROMISO INSTITUCIONAL
Según detalla la convocatoria, todos los 
aspirantes deberán acreditar su inscrip-
ción en el Registro Nacional de Militantes 
del PAN, condición indispensable para 
poder avanzar en el trámite. En caso de 
no aparecer en la plataforma digital, pero 
cumplir con los requisitos, podrán acudir a 
la Secretaría de Afiliación del Comité Di-
rectivo Estatal para resolver su situación.

El documento emitido por el partido 
destaca seis lineamientos fundamentales 
que los interesados deberán cumplir al 
momento de su evaluación:

  Tener al menos cinco años de militan-
cia activa.

  Demostrar lealtad a la doctrina del 
PAN y cumplimiento de sus estatutos y 
reglamentos.

  No haber sido sancionados por la Co-
misión de Orden y Disciplina Intraparti-
dista en los últimos tres años.

  Haber ocupado cargos partidistas 
a nivel municipal, estatal o nacional, o 
haber sido candidatos propietarios a un 
cargo de elección popular.

  Contar con experiencia electoral 
como representantes de casilla o gene-
rales en al menos tres ocasiones en los 
últimos 12 años.

COMPROMISO CON LA RENOVACIÓN INTERNA
Esta convocatoria forma parte de los pro-
cesos de renovación y fortalecimiento ins-
titucional del PAN rumbo al nuevo periodo 
del Consejo Nacional, que jugará un papel 
clave en la toma de decisiones estratégi-
cas del partido a nivel federal y estatal.

El blanquiazul busca garantizar que 
sus nuevos consejeros cuenten con tra-
yectorias sólidas y compromiso compro-
bado, no solo en lo ideológico, sino en la 
práctica electoral y orgánica del partido. 

°AURELIA NAVARRO
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Misiones de San Francisco, punto rojo 
en Coronango: reconoce alcalde del PT

El CIBERACOSO en Puebla se castigaría hasta con 4 años de prisión

 El alcalde de Coronango re-
conoció que Misiones de San 
Francisco es un punto rojo de 
inseguridad, con presencia militar 
y casos recientes de violencia y 
desapariciones

Puebla, Pue. – El alcalde de Coronango, 
Armando Filemón Aguirre Amaro, del 
Partido del Trabajo (PT), reconoció que 
Misiones de San Francisco ha sido histó-
ricamente considerada un punto rojo en 
materia de inseguridad. La zona, ubica-
da en la junta auxiliar de San Francisco 
Ocotlán, se mantiene bajo vigilancia per-
manente de la Guardia Nacional, el Ejér-
cito Mexicano y la Secretaría de Seguri-
dad Pública Estatal (SSPE).

"Es una zona complicada desde hace 
14 años, cuando comenzó a poblarse. Es 
paso de migrantes y algunos se han que-
dado a vivir ahí. Se tiene la comisaría y es-
tamos haciendo lo que corresponde", seña-
ló el edil, originario de la misma comunidad.

ROBOS, DESAPARICIONES Y VIOLENCIA 
ARMADA: PANORAMA ALARMANTE
La inseguridad en Misiones de San Fran-
cisco se ha visto reflejada en diversos 
hechos violentos documentados en los 
últimos meses:

En marzo, se reportó el robo de una 
camioneta por un sujeto que se hizo pa-
sar por lavacoches.

También en marzo, se denunció la 
desaparición del joven Gustavo Gil An-
drade, caso que movilizó a vecinos y au-
toridades.

El 8 de marzo, un sujeto a bordo de 
una motocicleta disparó un arma de fue-
go, generando temor entre los habitantes.

En abril, vecinos capturaron a un pre-
sunto ladrón, al que amarraron en el Mo-
numento al Maguey, como forma de justi-
cia comunitaria.

El 25 de febrero, fue hallada una per-
sona sin vida tras reportes de detonacio-
nes de arma de fuego.

A finales de diciembre de 2024, una 
menor de 14 años resultó herida por im-
pactos de bala, luego de presenciar el 
levantón de un presunto narcomenudista 
por hombres armados en motocicleta.

GN Y EJÉRCITO MANTIENEN 
PRESENCIA ACTIVA EN LA ZONA
Ante la serie de hechos violentos, el go-
bierno municipal aseguró que hay una 
coordinación constante con fuerzas fede-
rales y estatales, que ya mantienen pre-
sencia activa en el territorio.

El edil petista subrayó que la comi-

saría opera en la zona y que su adminis-
tración está tomando acciones, aunque 
reconoció que el problema es estructural 
y de larga data. "No es nuevo; administra-
ciones pasadas también señalaron este 
punto como conflictivo", dijo.

URGE ATENCIÓN INTEGRAL PARA 
CONTENER LA VIOLENCIA 
Los casos recientes han provocado una 
creciente preocupación entre los habitan-
tes de Coronango, quienes han exigido 
acciones contundentes, así como la pre-
vención del delito, atención a jóvenes en 
riesgo y mejoramiento del entorno urbano.

Misiones de San Francisco represen-
ta uno de los desafíos más críticos para 
la actual administración municipal, al ser 
un foco de inseguridad que requiere es-
trategias integrales y de largo plazo para 
recuperar la tranquilidad. °AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. La Ley contra el Ciberacoso 
que tipifica como delito el fraude ciberné-
tico y usurpación de identidad será pre-
sentada  para su aprobación este jueves 
en sesión del Pleno del Congreso local, 
en busca de castigar hasta con 4 años de 
prisión esta conducta que se ejerce en su 
mayoría contra alumnos de las diferentes 
escuelas en la entidad.   

La presidenta del Congreso local, Lau-
ra Artemisa García Chávez precisó que la 
iniciativa que propuso el ex diputado local 
y ahora coordinador del Gabinete estatal, 
José Luis García Parra en noviembre del 
2024 fue robustecida con sugerencias de 
la Secretaría de Seguridad Pública Esta-
tal (SSPE) para cerrar bien el tema del 
Ciberacoso.

La congresista expuso que esta nueva 
Ley ayuda a frenar sobre todo muchas de 
las situaciones que alumnos de diferen-
tes escuelas del estado están enfrentan-
do con temas de acoso a través de las 
redes sociales, de acuerdo a lo documen-
tado por la SSP cada hora se comete un 
delito de esta naturaleza.   

“Con esta Ley contra el Ciberacoso se 
quiere atender bien muchas situaciones 
que ponen en riesgo a nuestros niños 
y niñas, es un tema donde las víctimas 
puedan ser atendidas, se tenga la ma-
nera de denunciar esto, y quienes están 
generando esta violencia se atengan a 
las consecuencias”, dijo Laura Artemisa 
García Chávez.

Este lunes, el coordinador de Gabi-
nete, José Luis García Parra habló sobre 
la propuesta que hizo en noviembre del 
2024, de la que dijo va por buen camino 
para su aprobación. 

Incluso José Luis García Parra reco-

noció que las diferentes fracciones de los 
partidos, incluidos los de oposición se su-
maron a su propuesta, por lo que no duda 
que la LXII Legislatura ya está trabajando 
para hacer ley esta propuesta.         

José Luis García Parra reconoció que 
su propuesta fue respaldada por diputa-
dos del Partido Acción Nacional (PAN), 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
Movimiento Regeneración Nacional (Mo-
rena), Partido del Trabajo (PT), y Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM).     

José Luis García Parra, expuso que 
cuando fue diputado local de Morena, 
propuso tipificar y sancionar con uno has-
ta 4 años de prisión, los delitos cibernéti-
cos, como parte de las reformas al Códi-
go Penal del Estado.

Se castigarán como delitos, la usurpa-
ción de identidad, fraude electrónico, es-
pionaje digital y el ciberasedio, tomando 
en cuenta todas las variantes.

PRINCIPALES DELITOS QUE CONTEMPLA LA 
LEY CONTRA EL CIBERACOSO
La propuesta original que presentó José 
Luis García Parra planteaba lo siguiente 
en noviembre del 2024: 

CORRUPCIÓN DE MENORES DIGITAL:
Se castigará a quienes se hagan pasar 
por menores para contactar a infantes 
con fines de acoso o chantaje.
USURPACIÓN DE IDENTIDAD:
De 1 a 4 años de prisión y multa de 50 
a 200 UMAs a quien use datos perso-
nales sin consentimiento a través de 
medios digitales.
ESPIONAJE DIGITAL:
Acceso no autorizado a sistemas infor-
máticos para obtener información priva-

da, con sanción de 1 a 3 años de cárcel 
y hasta 250 UMAs de multa.
CIBERSEDICIÓN (Ciberacoso):
Insultos reiterados en plataformas di-
gitales que afecten la salud mental de 
una persona serán castigados con 1 a 
3 años de prisión.
FRAUDE ELECTRÓNICO:
Se considerarán delitos prácticas como:
PHISHING: Suplantación de identidad vía 
e-mail.
SMISHING: Mensajes de texto con enla-
ces fraudulentos.
PHARMING: Redirección a sitios falsos 
desde páginas legítimas.
VISHING: Llamadas falsas de supuestas 
instituciones financieras.
EVIL TWINS: Redes Wi-Fi falsas para ro-
bar información.

Laura Artemisa García Parra confirmó 
que el dictamen será aprobado en comi-
sión este miércoles 11 de junio, y abalado 
en su totalidad en la sesión del jueves 12 
de junio. °AURELIA NAVARRO

Urge un alto a crímenes 
de odio con campaña de 
respeto: Chumacero
Puebla, Pue. Tras reconocer que Pue-
bla es un estado altamente conser-
vador, la diputada local trans, Gaby 
Chumacero convocó a la sociedad a 
poner un alto a la “LGBTFibia”, para 
disminuir el riesgo de que más perso-
nas de la comunidad sean víctimas de 
crímenes o agresiones de odio.   

Gaby Chumacero se sumó hacer 
la convocatoria sobre el 5to Festival 
Colores LGBTTTIQ+ 2025 el cual se 
realizará del 14 al 19 de junio, para 
hacer visible que quienes tienen una 
orientación sexual diferente como gay, 
lesbianas, bisexual, transexual, hete-
rosexual, al final deben ser considera-
dos como “personas y humanos”.

La congresista informó que la 
discriminación a la comunidad sigue 
estando presente, especialmente 
en municipios del interior del estado 
donde es evidente una resistencia 
por el machismo que predomina en 
estas regiones. 

Gaby Chumacero llamó a la so-
ciedad en general a sumarse a una 
campaña de respeto para poner un 
alto a esos crímenes de odio que se 
siguen cometiendo en estados de la 
República.

Dentro de las acciones que se 
está haciendo desde el Congreso 
local, donde representa al partido 
Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena), anunció que habrá una 
capacitación a los presidentes mu-
nicipales para sensibilizar sobre el 
respeto a la comunidad, en especial 
a los funcionarios de los Registros Ci-
viles, donde se tramitan los matrimo-
nios igualitarios, e identidad de géne-
ro para los no binarios y trans.

DETALLES DEL FESTIVAL COLORES 
LGBTTTIQ+ 2025
El evento tendrá sede en espacios de 
la Secretaría de Cultura Estatal, con 
16 actividades destinadas a impulsar 
la "cero fobia" a través del arte y la 
cultura. Se realizarán presentaciones 
en:

  Teatro Principal
  Centro Cultural San Roque
  Sala Teatro Luis Cabrera
El festival contará con teatro, dan-

za, música, cine y charlas, promo-
viendo la diversidad sexual y fomen-
tando una sociedad más inclusiva. 

°AURELIA NAVARRO
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Temporada de avistamiento 
de luciérnagas 2025 iniciará 
el 21 de junio en Tlahuapan

Presenta Omar Muñoz “Feria de Cuautlancingo 2025”

Atlixco y Profeco 
fortalecen la confianza 
comercial en Atlixco

  Previo a esta actividad, el 
gobierno municipal sostuvo 
mesas de trabajo con locata-
rios para promover su regulari-
zación y evitar afectaciones.

Atlixco, Pue. Con el objetivo de garan-
tizar transacciones justas y transpa-
rentes para ciudadanos y visitantes, 
la presidenta municipal de Atlixco, 
Ariadna Ayala, en colaboración con la 
Procuraduría Federal del Consumidor 
(Profeco), encabezó una jornada de 
calibración de básculas.

Previo a esta actividad, el gobier-
no municipal sostuvo mesas de tra-
bajo con locatarios para promover su 
regularización y evitar afectaciones.

“Creemos en apoyar y profesiona-
lizar el comercio local; gracias a esta 
coordinación, damos certeza a quie-
nes compran y consumen en nues-
tros mercados, sabiendo que reciben 
exactamente lo que pagan”, afirmó la 
presidenta Ariadna Ayala.

Durante la jornada se calibraron 
108 básculas previamente registra-
das por comerciantes de los merca-
dos Benito Juárez e Ignacio Zarago-
za. Cada una recibirá un distintivo 
oficial emitido por Profeco, que cer-
tifica su correcto funcionamiento y 
respalda la confianza de los consu-
midores.

Esta acción forma parte del com-
promiso del gobierno de Atlixco por 
fortalecer la calidad en los servicios, 
proteger los derechos del consumidor 
y consolidar la confianza en el comer-
cio local. °REDACCIÓN

  La temporada de avistamiento 
de luciérnagas en Tlahuapan ini-
ciará el 21 de junio; se esperan 20 
mil visitantes para esta experiencia 
natural única en Puebla

Puebla, Pue. – A partir del 21 de junio, 
dará inicio la temporada de avistamiento 
de luciérnagas 2025 en el municipio de 
Santa Rita Tlahuapan, uno de los des-
tinos ecoturísticos más importantes de 
Puebla. De acuerdo con autoridades lo-
cales, se estima que al menos 20 mil per-
sonas visiten la región durante los meses 

de actividad natural del insecto.
La presidenta del Sistema DIF Muni-

cipal, Betzabeth Díaz, informó que el fe-
nómeno ocurre principalmente entre junio 
y agosto, cuando se presentan las condi-
ciones ideales de humedad, temperatura 
y oscuridad, necesarias para el proceso 
de apareamiento de las luciérnagas.

Agregó que este fenómeno tiene lugar 
principalmente entre junio y agosto, y re-
presenta una oportunidad tanto ecológica 
como económica para la comunidad.

Señaló que para este año se habili-
taron 21 senderos para el recorrido noc-

turno, todos guiados por habitantes de la 
zona capacitados para ofrecer informa-
ción sobre las luciérnagas y el ecosiste-
ma local.

Además, mencionó que este espectá-
culo tendrá un costo de 250 pesos para 
adultos y 200 pesos para niños y personas 
con credencial del Inapam, dicho recorri-
do incluye guía personalizada, acceso a 
dos áreas de estacionamiento y punto de 
encuentro en la presidencia municipal o 
en el santuario, según la reservación.

En la zona baja del bosque se en-
cuentra un corredor gastronómico con 
antojitos, postres, artesanías y recuerdos 
elaborados por habitantes del municipio.

DETALLES DEL ESPECTÁCULO DE LUCIÉRNAGAS:
 HORARIO DE OBSERVACIÓN: ENTRE LAS 20:00 

Y 21:00 HORAS, CON DURACIÓN DE 40 A 60 MINU-
TOS POR NOCHE
 CICLO REPRODUCTIVO: DE SEIS A OCHO SEMANAS
 SUPERFICIE HABILITADA: MÁS DE 200 HECTÁ-

REAS DE BOSQUE BAJO UN ESQUEMA DE TURISMO 
RESPONSABLE
  IMPACTO ECONÓMICO: EN 2024, LA TEMPORA-

DA GENERÓ UNA DERRAMA SUPERIOR A LOS CINCO 
MILLONES DE PESOS
 OFERTA TURÍSTICA: DIVERSAS COMUNIDADES Y 

EJIDOS OFRECEN HOSPEDAJE, ALIMENTOS Y RECO-
RRIDOS GUIADOS NOCTURNOS EN UN MODELO DE 
TURISMO SUSTENTABLE. °ALMA MÉNDEZ

  El edil anunció que se espera 
una afluencia de 50 mil personas 
y una derrama económica de 11 
millones de pesos 

CUAUTLANCINGO, PUE. Omar Muñoz, 
Presidente Municipal de Cuautlancin-
go, presentó las actividades de la Feria 
de Cuautlancingo 2025 que se llevará a 
cabo del 20 al 30 de junio.

Ante medios de comunicación, expre-
só que se espera una afluencia de 50 mil 
personas y una derrama de 11 millones 
de pesos, lo que permitirá la reactivación 
económica de la comunidad impactando 
positivamente a las familias.

“Es parte de lo que nos caracteriza 
como gobierno, esta feria va a ser del 
pueblo, no está concesionada ni suba-
rrendada y por primera vez las arcas del 
municipio van a tener una retribución, un 
reintegro como no se había tenido, lo que 
es histórico, porque no sabemos si la ga-
nancia se las llevaban algunos privados, 
pero esta feria es 100% del municipio”.

“Lo que se recaude tendrá un doble 
impacto, incentivar los comercios loca-
les y que la derrama económica llegue 
a las familias. También es importante la 
amalgama que hacemos con la indus-
tria automotriz que ha crecido en dema-
sía e hicimos ya algunos convenios con 
una de las empresas más grandes en 

Cuautlancingo”, agregó.
El edil informó que se llevarán a cabo di-

versos conciertos y más de 14 actividades 
que se estarán anunciando en las redes 
oficiales del ayuntamiento, por lo que invitó 
a la ciudadanía a estar pendiente de ellas.

Para mantener la seguridad de los 
asistentes, anunció que se contará con 
más de 200 elementos policiacos, además 
de un operativo y una estrategia de seguri-
dad donde van a estar presentes elemen-
tos de la SEDENA, la Marina, la Guardia 
Nacional, de seguridad pública municipal, 
policía auxiliar y seguridad privada, en los 
eventos musicales y en los recintos con 

mayor afluencia de población.
“Estén seguros que en Cuautlancingo 

también estamos preocupados y ocupa-
dos por la estrategia para brindar la paz, 
en este momento que es trascendental 
para nuestra región ya que será una de 
las ferias más largas que se han realiza-
do”, concluyó.

En su intervención, Natividad Alarcón 
Ortega, Directora de Fomento Cultural de 
la Secretaría de Arte y Cultura, refirió que 
reconoce y celebra las iniciativas que for-
talecen el tejido social y recuperan y for-
talecen las tradiciones de Puebla.

"No sólo es una fiesta, es un punto de 

encuentro para familiares, niñas, niños y 
adolescentes, de artistas, emprendedo-
res y productores locales; es un motor 
de identidad, pertenencia y crecimiento. 
Este esfuerzo en conjunto garantiza el 
acceso a las actividades culturales para 
todas y todos los poblanos, así como el 
enfoque de inclusión y equidad como par-
te del gobierno encabezado por el gober-
nador Alejandro Armenta". °REDACCIÓN
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Padres de familia respaldan a 
maestra y bloquean ingreso 
a escuela en Ciudad Serdán
Serdán, Pue. Padres de familia de la 
primaria Emiliano Zapata, ubicada en 
la localidad de El Veladero, en Ciu-
dad Serdán, impidieron este lunes el 
ingreso a la institución de la maestra 
María del Rosario Pérez Vázquez, en 
señal de apoyo y protesta por presun-
tos actos de acoso laboral y corrup-
ción dentro del plantel.

La docente, con 38 años de tra-
yectoria magisterial, denunció desde 
el mes de marzo irregularidades ad-
ministrativas y represalias por parte 
del director José Noé Juárez Men-
doza y el supervisor escolar Fermín 
Miranda Ortiz.

"Me han hostigado desde que me 
negué a firmar la cesión de mi plaza. La 
quieren dar a una pasante, lo cual no 
es legal ni justo", expresó la maestra.

Denuncian intento de despojo de plaza
De acuerdo con los testimonios de la 
propia maestra y padres de familia, 
María del Rosario Pérez ha sido pre-
sionada para firmar la entrega de su 
plaza, pese a estar activa y no haber 
solicitado ningún tipo de jubilación o 
licencia.

Los padres decidieron cerrar el 
acceso al plantel escolar como medi-
da para exigir a las autoridades edu-
cativas una solución inmediata y en 
defensa de los derechos laborales de 
la profesora.

 Los padres de familia han mostra-
do su respaldo a la maestra, exigiendo 
una investigación sobre las presuntas 
irregularidades y la protección de sus 
derechos laborales. °LUZ MARÍA ZAYAS

Atlixco invita a disfrutar de la 
Feria del Mezcal y del Pulque
Atlixco, Pue. Con más de 13 mil visi-
tantes esperados y una derrama eco-
nómica superior a los 6 millones de 
pesos, Atlixco se alista para celebrar 
la cuarta edición de la Feria del Mezcal 
y del Pulque, del 13 al 15 de junio en el 
Centro de Convenciones.

La presidenta municipal, Ariadna 
Ayala, presentó los pormenores del 
evento, que reunirá a 70 expositores 
de la región con una amplia variedad 
de productos derivados del mezcal y el 
pulque. Los asistentes podrán disfrutar 
de propuestas de mixología, artesa-
nías, exhibiciones del proceso artesa-
nal del mezcal y una atractiva cartelera 
artística y cultural, en un entorno fami-
liar y seguro.

Durante su intervención, la edil su-
brayó que Atlixco se posiciona como 
un destino de origen mezcalero, al 
contar con 140 hectáreas sembradas 
de agave y 15 empresas dedicadas 
al envasado de mezcal. “Esta feria no 
solo impulsa la economía local, tam-
bién fortalece el orgullo y la identidad 
de nuestra comunidad”, destacó la 
presidenta municipal, Ariadna Ayala.

La inauguración oficial será el vier-
nes 13 de junio a la 1:00 p.m. 

           °REDACCIÓN

Tiene 8 años congelada la 
petición de Totimehuacán 
para lograr ser municipio

DIPUTADO JOSÉ LUIS 
FIGUEROA DESCARTA 
BUSCAR ALCALDÍA DE 
TOTIMEHUACÁN Y ASEGURA 
QUE SU INICIATIVA DE 
MUNICIPALIZACIÓN 
RESPONDE A UNA DEMANDA 
CIUDADANA HISTÓRICA

Puebla, Pue. El diputado local por el Par-
tido del Trabajo (PT), José Luis Figueroa 
Cortés descartó tener algún interés en 
convertirse en el presidente municipal de 
San Francisco Totimehuacán, si esta jun-
ta auxiliar logra ser reconocida como el 
municipio 218 en el estado de Puebla.

José Luis Figueroa Cortés aclaró que 
su única intención de promover el cambio 

de junta auxiliar a municipio es cumplir 
con la demanda ciudadana que le pidió 
la población desde hace casi dos años, 
pero que los lugareños han pedido a 
otros legisladores desde el 2018, sin que 
les hayan dado respuesta.

 
SAN FRANCISCO TOTIMEHUACÁN CUMPLE 
REQUISITOS LEGALES
El diputado local por el Distrito 20 de Pue-
bla capital, reconoció que existe la volun-
tad política del alcalde José Chedraui 
Budid como del gobernador Alejandro 
Armenta Mier, para que se pueda hacer 
el cambio.

“Se están reuniendo todos los requisi-
tos, la ley es muy clara, en la Ley Orgá-
nica Municipal están los requisitos para 
constituir un municipio, se piden arroba 

de 100 kilómetros cuadrados,  San Fran-
cisco Totimehuacán tiene 107, piden mí-
nimo 25 mil habitantes, San Francisco 
Totimehuacán tiene 260 mil, tiene todas 
las condiciones para ser municipio”, dijo 
José Luis Figueroa Cortés.

El petista precisó que San Francisco 
Totimehuacán cuenta con las caracterís-
ticas de fraccionamientos, inspectorías, 
y colonias  por ello los lugareños siguen 
recabando firmas para ser entregadas al 
Congreso local.

“Soy diputado, muchos años fui ges-
tor, hoy me tocó estar aquí como diputado 
y así vamos a seguir, mi deber ahora es 
ayudar, vincular, ese fue el compromiso 
de campaña y el haber ganado ahora lo 
que se quiere es mejorar las cosas”, cerró 
José Luis Figueroa Cortés. °AURELIA NAVARRO

Granizada inunda el Mercado Domingo Arenas y colapsa vialidades en Texmelucan
San Martín Texmelucan, Pue- Una fuer-
te granizada, acompañada de intensas 
lluvias y rachas de viento, sorprendió a 
locatarios y automovilistas la tarde de 
este lunes en San Martín Texmelucan, 
causando inundaciones en el Mercado 
Domingo Arenas, calles y comercios del 
centro de la ciudad.

Los comerciantes reportaron que el 
agua y el granizo ingresaron al centro 
de abastos, dejándolos sin posibilidad 
de reaccionar a tiempo. La corriente de 
agua anegó varios pasillos, lo que obligó 
a algunos locatarios a suspender sus ac-
tividades.

LA LLUVIA COLAPSA COLADERAS 
Y ANEGA LAS CALLES
La intensa lluvia rebasó la capacidad de 
las coladeras, lo que provocó que el agua 
corriera sin control por las calles. En va-

rios puntos, el nivel del agua cubrió com-
pletamente las aceras, lo que impidió el 
paso de peatones y vehículos.

AUTORIDADES PIDEN EVITAR 
LOS PUENTES INUNDADOS
Las autoridades de Texmelucan advirtie-
ron sobre la inundación en los puentes de 
Santa Catarina y El Chamizal. También 
pidieron a los conductores no intentar 
cruzarlos, ya que el agua representa un 
riesgo para sus vehículos y su seguridad.

EL AGUA DAÑA COMERCIOS EN EL CENTRO
La gran cantidad de agua afectó varios 
negocios, entre ellos una tienda de origen 
asiático ubicada en la calle 16 de Sep-
tiembre, donde el agua ingresó por la vía 
pública y provocó daños materiales. Co-
merciantes de la zona también reportaron 
pérdidas por filtraciones e inundaciones.

CONTINÚA LA ALERTA POR LLUVIAS
 La lluvia, acompañada de granizo y vien-
to, persistió por más de media hora, lo 
que volvió imposible cruzar las calles en 
varias zonas del centro. Las autoridades 
mantienen activa la alerta por precipita-
ciones y recomiendan a la población per-
manecer en lugares seguros y reportar 
cualquier emergencia. °CAOLINA GALINDO
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LA PRIMERA ELECCIÓN JUDI-
cial de la historia de México 

fue desdeñada por más del 
87 por ciento de los elec-
tores. Los 13 millones de 
ciudadanos que acudieron 
a las urnas no son ni la mi-
tad de los 35.9 millones que 
votaron en 2024 por la presidenta 
Claudia Sheinbaum.

12.57 y 13.32 por ciento. Esto es, alre-
dedor de 13 millones de personas, que 
en su mayoría fueron movilizadas por 
Morena y sus organizaciones afines.

La presidenta Claudia Sheinbaum 
ha asegurado que, al elegirla a ella en 
2024, “el pueblo” votó también a fa-
vor de la reforma al Poder Judicial; 
sin embargo, ella obtuvo hace un 
año 35 millones 924,000 votos, y 
en este ejercicio habrían votado 22 
millones de personas menos de los 
que optaron por ella en los comicios 
celebrados un año antes.

El respaldo popular a la reforma 
judicial no se vio ni se oyó en las 
casillas y, seguramente, la ineficacia 

Como presumió el gobierno el lu-
nes 2 de junio, los votantes sí son el 
doble de los que participaron en la 
Consulta Popular de 2021 (sobre jui-
cio a expresidentes), pero el número 
de votantes no rebasó los 16.5 millo-
nes que participaron en la Revocación 
de Mandato que promovió Andrés 
Manuel López Obrador en 2022, un 
proceso en el que Morena movilizó 
todas sus estructuras para lograr una 
participación del 17.5 por ciento.

De acuerdo con las estimaciones 
dadas a conocer a las 23:00 horas del 
domingo 1 por el Instituto Nacional 
Electoral, la participación ciudadana 
en la elección judicial se ubicará entre FO
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ELECCIÓN JUDICIAL:  
GANÓ EL ABSTENCIONISMO

Fue notoria la gran 
afluencia de personas 
adultas mayores, que 

fueron el músculo de esta 
inédita elección.

POR 

ERNESTO NÚÑEZ 
ALBARR ÁN

TEXCOCO DE MORA, Estado de México. Un ciudadano deposita una de las diez boletas que recibió  
para elegir a jueces, magistrados y ministros del Poder Judicial. 

1 de junio

08-09 1 de junio.indd   8 03/06/25   23:18
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de la movilización de las estructuras 
morenistas obligará a una reflexión 
dentro del régimen.

Sin embargo, cabe preguntarse: 
¿quién capitalizará ese abstencionis-
mo del 87 por ciento?

DE LA MOVILIZACIÓN 
AL DESAIRE
LA JORNADA ELECTORAL INICIÓ CON 
la asistencia matutina de funciona-
rias, funcionarios y líderes de Morena 
a las urnas; desde la presidenta Shein-
baum y el expresidente López Obra-
dor, hasta la lideresa del partido, Luisa 
María Alcalde; la jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México, Clara Brugada; 
gobernadores, diputados, senadores e 
integrantes del gabinete federal.

Todo aquel morenista con cargo 
público relevante presumió una sel-
fie en sus redes sociales mostrando el 
pulgar derecho entintado. Algunos, 
incluso, exhibiendo las boletas de 
cómo y por quién votaron.

Durante las primeras horas se re-
portaron movilizaciones de grupos 
afines al partido oficial, y el reparto 
de acordeones, físicos y digitales, en 
plena jornada de votación.

El intento por inducir el voto a fa-
vor de ministras, magistradas y juezas 
afines al partido-movimiento fue no-
torio hasta el último momento, con 
escenas absurdas, como la del reparto 
de “acordeones comestibles”, es decir, 
impresos en obleas de colores, que 
una colaboradora de Animal Político 
pudo documentar en Quintana Roo. 

Pese a todo, nunca se registraron 
filas largas o acumulación de votan-
tes afuera de las casillas, como ocu-
rre en las elecciones de los Poderes 
Ejecutivo y Legislativo.

El pueblo no se volcó para “limpiar” 
el Poder Judicial, como presume la 
narrativa oficialista. Pero tampoco se 
reportaron incidentes graves.

tediosa, con centros de votación 
vacíos y funcionarios de casilla que 
mataban el tiempo mientras daban 
las 18:00 horas, momento en el que 
concluyó la votación.

Una vez cerradas las casillas, el 
INE trasladó los 83,000 paquetes 
electorales a sus 300 consejos distri-
tales, para iniciar de inmediato los 
cómputos de los votos obtenidos por 
cada candidatura.

De acuerdo con el calendario del 
INE, primero se computó la elección 
de Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) y, posteriormente, la 
del Tribunal de Disciplina Judicial 
(TDJ), las salas Superior y Regiona-
les del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), los 
Tribunales de Circuito y los Juzgados 
de Distrito.

El lunes, a media tarde, ya se 
sabía que la nueva Corte estará in-
tegrada por Lenia Batres Guadarra-
ma, Yasmín Esquivel Mossa, Loretta 
Ortiz Ahlf, María Estela Ríos Gon-
zález, Sara Irene Herrerías Guerra, 
Hugo Aguilar Ortiz, Giovanni Azael 
Figueroa Mejía, Irving Espinoza Be-
tanzo y Arístides Rodrigo Guerrero 
García.

Los más votados fueron, tal como 
se había previsto, las candidatas y los 
candidatos que venían en los acor-
deones.

Con apenas 13 millones de votos, 
Morena se hizo ya de la mayoría de 
los 881 cargos del Poder Judicial de 
la Federación que fueron votados.

Y los 87 millones de votantes que 
no participaron seguirán esperan-
do que surja una opción política 
que les entusiasme y lleve a las ur-
nas en 2027. 

El INE logró instalar 83,956 casi-
llas de 83,974 que tenía programa-
das (es decir, el 99.9 por ciento), con 
algunos problemas en distritos de 
Chiapas, Michoacán y Sinaloa, como 
el robo de boletas, la alteración de 
paquetes, amenazas y violencia. 

Estos hechos, sin embargo, solo 
impidieron la instalación de 16 casi-
llas, equivalentes al 0.091 por ciento 
de total, por lo que el INE reportó 
una jornada en paz.

También fue notoria la gran 
afluencia de personas adultas mayo-
res, que fueron el músculo de esta in-
édita elección. Incluso, se registró la 
muerte de dos mujeres octogenarias 
en plena votación, una en Coahuila y 
otra en Veracruz.

La oposición, por su parte, desairó 
el proceso a través de los dirigentes y 
voceros del PRI y del PAN, que cali-
ficaron el ejercicio como una “farsa 
antidemocrática”.

La llamada “Marea Rosa” se mani-
festó en el Ángel de la Independencia 
en contra del proceso, pero ahí tam-
poco se vieron grandes multitudes.

Los maestros, que llevaban sema-
nas amenazando con boicotear los 
comicios, optaron por replegarse.

EL DESENLACE FUE EL 
PREVISTO: MORENA 
YA TIENE EL PODER JUDICIAL
DESPUÉS DEL MEDIODÍA, UNA VEZ 
que se agotó la movilización de vo-
tantes, la jornada electoral se tornó FO
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 Ernesto Núñez Albarrán es director 
editorial de Animal Político.

Con apenas 13 
millones de votos, 
Morena se hizo ya 
de la mayoría de 
los 881 cargos del 
Poder Judicial de  
la Federación.
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Secretaria de Seguridad de 
EU acusa a Sheinbaum de 

incitar protestas en Los 
Ángeles; “es absolutamente 

falso”, dice la presidenta
Sheinbaum respondió a las declaraciones de Kristi Noem asegurando que 

“es absolutamente falso” y publicó un video con la declaración que hizo en una de sus 
conferencias de prensa en la que condenó las manifestaciones violentas en Los Ángeles.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

E
n medio de la ola de manifestaciones por las redadas contra 
migrantes ordenadas por el gobierno de Donald Trump, y 
el reciente despliegue de 700 marines en Los Ángeles, la 
secretaria de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Kristi 
Noem, acusó a la presidenta Claudia Sheinbaum de alentar 

las protestas. 
“Claudia Sheinbaum salió y alentó más protestas en Los Ángeles, 

y yo la condeno por eso. Ella no debería estar animando protestas 
violentas como las que estamos viendo”, declaró.

“La gente tiene derecho a protestar pacíficamente, pero la violen-
cia que estamos viendo no es aceptable”, declaró en un evento al que 
también asistió el mandatario estadounidense.

🔴Acusan a Sheinbaum de incitar protestas violentas
En la Oficina Oval, Kristi Noem, secretaria de Seguridad Nacional 
de EU, acusó a la presidenta mexicana de fomentar protestas.
“Claudia Sheinbaum salió e incitó a más protestas en Los Ánge-

les, y la condeno por eso. No debería… pic.twitter.com/d70AVmYM2q
— Azucena Uresti (@azucenau) June 10, 2025

Durante su intervención, Noem también defendió la facultad de 
Donald Trump de enviar a elementos de la Guardia Nacional a Los 
Ángeles.

“Estoy increíblemente orgullosa del presidente por activar a los 
guardias nacionales y por enviar a estos marines”, añadió.

Los enfrentamientos entre manifestantes y elementos de seguri-
dad comenzaron el viernes 6 de junio en Los Ángeles, la segunda 
ciudad del país en número de habitantes y hogar de una importante 
población latina, tras decenas de arrestos llevados a cabo por la poli-
cía federal de inmigración (ICE).

La Cancillería informó que 42 migrantes mexicanos fueron deteni-
dos; cuatro de ellos ya fueron deportados.

SHEINBAUM RESPONDE A KRISTI NOEM
Luego de la declaración de Kristi Noem, la presidenta Claudia Shein-
baum dijo que eso era “absolutamente faso” y publicó un video con la 
declaración que hizo en la que condena las manifestaciones violentas.

“Siempre hemos estado en contra de ello y más ahora desde la 
alta responsabilidad que represento. Por otro lado, nuestra posición 
es y seguirá siendo la defensa de las y los mexicanos honestos, tra-
bajadores, que ayudan a la economía de los Estados Unidos y a sus 
familias en México. Estoy segura que el diálogo y el respeto son la 
mejor vía de entendimiento entre nuestros pueblos y nuestras nacio-
nes y que este malentendido se aclarará”, escribió en su mensaje. 

¿QUÉ HA DICHO SHEINBAUM SOBRE LAS PROTESTAS? 
Apenas el lunes, Sheinbaum hizo un llamado a los mexicanos en 

Estados Unidos a no caer en provocaciones y manifestarse de mane-
ra pacífica.

“No estamos de acuerdo con las acciones violentas como forma de 
protesta. La quema de patrullas parece más un acto de provocación 
que de resistencia. Debe quedar claro que condenamos la violencia 
venga de donde venga. Llamamos a la comunidad mexicana a actuar 

de manera pacífica y no caer en provocaciones”, dijo.
La mandataria condenó los actos violentos e indicó que se conti-

nuarán utilizando todos los canales diplomáticos y legales para expre-
sar la inconformidad de su gobierno con las prácticas que criminalizan 
la migración.

Asimismo, Sheinbaum hizo un “llamado respetuoso pero firme” al 
gobierno de Estados Unidos a actuar de acuerdo con el debido pro-
ceso, respetando la dignidad humana y al Estado de Derecho en los 
procesos migratorios

Esta mañana, la mandataria hizo un llamado a Estados Unidos 
para apostar por una reforma migratoria integral que reconozca el pa-
pel de los mexicanos en su sociedad y que son necesarios para la 
economía de ese país.

Además, reiteró que no es con redadas ni con violencia como se 
debe atender el tema migratorio, sino con una reforma.

🔴🔴”No es con redadas, ni violencia”: la presidenta @Claudiashein
considera que se debe implementar una reforma migratoria integral 
que reconozca el papel de las y los migrantes en Estados Unidos.

Añadió que “son necesarios para la economía de EU” y deben ser 
reconocidos pic.twitter.com/UV5Og7htvy

— Animal Político (@Pajaropolitico) June 10, 2025

Trump llama “insurrectos y agitadores” a quienes protestan en Los 
Ángeles 

Donald Trump culpó de los disturbios en Los Ángeles a quienes 
llamó “insurrectos” y “agitadores profesionales”, tras enviar militares 
de la Guardia Nacional para sofocar las protestas contra las redadas 
migratorias.

“SON MALAS PERSONAS, DEBERÍAN ESTAR EN LA CÁRCEL”, AÑADIÓ
Además, aprovechó para criticar al gobernador demócrata de Califor-
nia, Gavin Newsom, considerado como posible candidato presiden-
cial para 2028.

“Ha hecho un trabajo pésimo. Mire, me cae bien Gavin Newsom, 
es una buena persona, pero es tremendamente incompetente, todo el 
mundo lo sabe”, declaró.

Newsom desafió al zar fronterizo de Trump, Tom Homan, durante 
el fin de semana a que lo arrestara, después de que afirmara que 
el gobernador y la alcaldesa de Los Ángeles, Karen Bass, podrían 
enfrentar cargos federales por intentar obstaculizar a los agentes de 
inmigración.

“Yo lo haría si fuera Tom”, dijo Trump sobre si Homan debería de-
tener a Newsom.

El gobernador de California criticó la decisión “demente” del “dic-
tatorial” de Trump, de desplegar cientos de marines en Los Ángeles 
después de días de protestas contra las redadas antiinmigrantes.

“Los marines de Estados Unidos han servido honorablemente en 
múltiples guerras en defensa de la democracia”, publicó Newsom en 
X. “No deberían ser desplegados en suelo estadounidense enfrentán-
dose a sus propios compatriotas para cumplir la fantasía demente de 
un presidente dictatorial. Esto es poco estadounidense”, añadió.

CON INFORMACIÓN DE AFP.
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